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寄養遇親情 弱女志幫人
阿悅感「嫲嫲」「姑姐」身教 想做護士伺病母長者

■嚴楚碧指傷殘人士與正常人同樣具有工
作能力。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

香港文匯報訊（記者 顏晉傑）幸福並非必然，遭遇不

幸亦未必是「世界末日」，只要能積極面對挑戰，命運亦

有機會可以改變，16歲的阿悅(化名)因為媽媽接受腦部手

術後智力衰退，她3歲開始就入住寄養家庭，因而遇上願

意耐心教導她的「嫲嫲」及任職護士的「姑姐」，令

她亦培養出耐性，並訂下成為護士的目標，期望

長大後有專業知識可以令患病母親得到更

適切照顧。

社署「壯志驕陽」嘉許港青
社會福利署與東華三院昨日合辦「壯志驕陽
嘉許禮2019」，表揚44名過去一年在學術、
操行、體藝及服務等方面有優秀表現或進
步的兒童及青少年，當中包括3歲開始就入
住寄養家庭的阿悅，她的媽媽接受腦部手術後智力
衰退，需要長期住在院舍接受照顧服務，因而未能
照顧她。
阿悅已經先後入住過3個不同寄養家庭，當中以
現時照顧她的「嫲嫲」與她關係最好，「我跟她的
孫兒叫她『嫲嫲』，而她的女兒就叫『姑姐』，
『嫲嫲』是一個很有耐性的人，我剛入住這個寄養
家庭時也較為反叛，不太願意聽別人的說話，但
『嫲嫲』每次也耐心地向我解釋。」
她舉例指，自己有一次放學後遲了回家，最初以

為只是小事，但「嫲嫲」卻十分緊張，跟她說了一
輪道理，指如果她長大後不守時，會影響別人對她
的信心，稱事件令我明白到守時的重要性。

盼帶媽媽去看世界
「姑姐」對阿悅同樣有很大影響，她指自己希望

長大後可以與「姑姐」一樣成為護士，「我升高中
後開始想自己的目標，並立志成為護士。」
她指「姑姐」有向她介紹成為護士的方式，稱自

己有信心在明年的中學文憑試中考入大學的護理學
院，但亦已想定後備方案，如果未能入讀相關學
系，可能會報讀護士學校。
阿悅指，想成為護士不單是想幫助別人，更期望

可以有專業知識照顧媽媽，令她生活得更舒適，而
且有了穩定的工作，日後亦可以帶媽媽到其他地方
看清楚這個世界，「媽媽出事時未夠40歲，有很
多地方還未去過。」

不怕辛苦 細心耐性
護士的工作雖然有意義，但卻十分辛苦，但阿悅
卻明言絕不害怕，指自己在暑假時曾參與東華三院
舉辦的「學徒訓練計劃」，到過服務患有認知障礙
症長者的機構工作，與公公婆婆相處十分融洽，相
信自己有足夠耐性，可以細心地照顧長者及病人。

香港文匯報訊（記者 顏晉傑）年僅
10歲的梓賢人生經歷可能比不少成年
人更加豐富，因為他年紀小小已經先後
面對過父母離世，但他從未有因而自暴
自棄，只是記着要「盡自己全力做到最
好」這個父母對他的要求而努力讀書，
去年更考獲全班第一名，因而在昨日的
「壯志驕陽」嘉許禮獲頒「最佳成就
獎」。
現時讀小四的梓賢在5歲及7歲時先
後面對媽媽及爸爸因病離世的噩耗，他
指外祖父最初亦未有詳細向他解釋父母
離開自己的原因，只是表示生老病死是
人類的自然定律，他是後來才知道媽媽
患有癌症，而爸爸的死因則至今仍未清
楚。
梓賢父母雙雙離世後最初由姑婆照

顧，但姑婆的女兒前年患病，未能分身
照顧他，他因而在2017年8月開始入住
兒童之家，再受到離開親人生活的另一
打擊，但他卻未有自暴自棄，「爸爸媽
媽在生時要求我凡事要盡自己全力做到
最好，入住兒童之家初期的確不習慣，
不時與其他小朋友因為爭玩具等原因而
吵架，但很快便適應了與其他小朋友一
同生活，學業上遇到困難時亦會互相幫
助。」
梓賢現時更成為一名「文武雙全」的

好學生，他不單曾代表學校參與過全港
小學數學挑戰賽和普通話朗誦比賽，並
獲選成為校內的「科學小先鋒」，他更
精通鋼琴及木笛等樂器，參與過香港學
校音樂節。而在下課後，他更是一名運
動健將，空閒時會與其他住在兒童之家
的小朋友一同踢足球、打籃球和乒乓球
及游泳。
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健全者試揸輪椅 盼增津貼助傷殘
香港文匯報訊（記者 顏晉傑）《花轆

Look嘉年華》的參與者不單是輪椅使用
者，亦有不少較少接觸輪椅的健全人
士，他們均指今次活動令他們對傷殘人
士有不同的看法，期望政府可以有更多
措拖幫助他們融入社會。
提供保安系統服務的Ec Infotech是其
中一間參與昨日活動的企業，職員秦小
姐昨日坐在由輪椅改裝而成的「保安巡
邏車」上參與巡遊，但活動開始前卻對
如何操控輪椅感到一頭霧水，不知道如

何操控輪椅轉彎。
秦小姐指，自己過往只是試過推輪椅

與年長親人外出，但自己坐在輪椅上卻
是首次，「在輪椅上看到事物的角度原
來跟我們站起來時有很大分別，平日我
們的手腳活動自如，自由度十分高。」
她參與活動後認為，社會應為傷殘人

士提供幫助，令他們可以融入社會，指
自己任職的公司有考慮過聘用傷殘人
士，但由於辦公室位於舊式工廈，缺乏
無障礙設施，如果要聘用他們要先改善

大廈設施，認為政府可以提供更多津貼
予商界，資助僱主改善辦公室設計，以
增加他們用傷殘人士的意慾。
昨日活動亦有不少學生參與，滬江維

多利亞學校的一群學生就將輪椅設計成
跑車，上面寫有「勇往直前、無畏無
懼」的字句，希望鼓勵傷殘人士勇敢面
對日常生活所遇到的挑戰，負責活動的
老師李先生期望，學生能透過今次活動
明白，人生會面對很多不同挑戰，日後
面對困難時可以積極面對。

「輪椅花車」巡遊宣傷健共融
香港文匯報訊（記者 顏晉傑）傷殘人

士與正常人一樣有能力外出和工作，唯
一分別可能是他們出外時需要以輪椅輔
助，50部由輪椅改裝而成的花車昨日在
中環參與首屆《花轆Look嘉年華》，主
辦活動的「路向四肢傷殘人士協會」期
望活動可以進一步推動傷健共融。行政
長官林鄭月娥在活動上致辭時表示，政
府致力建立一個關愛共融和無障礙的社
會，未來會致力提升香港社區的通達程
度。
50部花車的主題包括小巴等交通公

具、令人類可以飛上天空的飛機及富中
國傳統及香港特色的花橋和人力觀光車
等，它們分別是由不同的「路向四肢傷
殘人士協會」會員、教育、工商、社福
界及社區人士各自設計及改裝而成。
花車當中最搶眼的其中一部必定要數

由「路向四肢傷殘人士協會」會員李先
生自行設計的熱氣球，他在1997年時因
為一次交通意外而開始要用輪椅代步，
當時只得20歲左右，「最初的確不能接
受失去活動能力的事實，但當時十分年

輕，不接受也要繼續勇敢生存。」

輪椅熱氣球 傷殘也自由
李先生指將輪椅設計成熱氣球是想反

映傷殘人士即使坐在輪椅上，亦一樣可
以自由自在，想到哪就到哪。他表示香
港的鐵路網絡日益完善，港鐵可以到達
的地區遠比自己剛使用輪椅時多，加上
巴士均變成可供輪椅上落的低地台巴
士，他們現時外出遠較20年前方便，期
望活動可以鼓勵更多同路人勇敢面對困
境，積極重投社會。
首屆《花轆Look嘉年華》用了近一年

籌備，「路向四肢傷殘人士協會」主席
嚴楚碧表示，每年的萬聖節等活動均有
不少市民外出湊熱鬧，但卻很少有傷殘
人士參與，所以舉辦今次活動，希望可
以改變傳統觀念，令人知道即使要用輪
椅代步，生活一樣可以多姿多彩。
嚴楚碧並特別將其輪椅設計成酒樓的

「點心車」，她在巡遊期間就如賣點
心，希望表達出傷殘人士與健全人士一
樣可以工作，「工作能力高低是視乎大

腦，傷殘人士只要接受了要坐輪椅，加
上工作環境上一些改動作配合，我們與
正常人一樣可以工作。」
中五時不小心在泳池跌倒而令頸椎受

傷的「路向四肢傷殘人士協會」副主席
蘇永通則將輪椅設計成流動咖啡車，期
望可以促進傷殘人士與正常人的交流及
溝通。他指傷殘人士亦是社會的一分
子，希望社會人士可以多關心他們，而
傷殘人士亦不應躲在家中。

林鄭：致力促無障礙環境
林鄭月娥亦有出席活動，她致辭時強

調政府一直致力推動無障礙環境，透露
當局除了訂立及執行法例外，亦會參考
海外城市的通達設計標準及做法，檢視
香港社區環境，制定消除障礙的策略，
採取行政措施及推行改善工程計劃，盡
力為殘疾人士提供暢通無阻的通道和設
施，並提出切實可行的建議，包括應用
科技、獎勵計劃及專題培訓及教育等措
施，以進一步提升香港社區的通達程
度。

■■李先生將輪椅設計成熱氣球李先生將輪椅設計成熱氣球。。香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

■■滬江維多利亞學校的學生將輪椅設計成跑車滬江維多利亞學校的學生將輪椅設計成跑車。。
香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

■秦小姐是首次坐在輪椅上。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

■■阿悅阿悅((左左))獲葉文娟鼓勵獲葉文娟鼓勵。。 ■■阿悅與阿悅與「「嫲嫲嫲嫲」」相處融洽相處融洽。。

■■葉文娟葉文娟（（前排右前排右））與東華三院董事局主與東華三院董事局主
席王賢誌席王賢誌（（前排左前排左））向梓賢頒發嘉許狀向梓賢頒發嘉許狀。。

■■阿悅曾做義阿悅曾做義
工照顧長者工照顧長者。。


